

HORIZON VOSTOK Veille agroalimentaire Russie/CEI Russie, Biélorussie, Arménie, Kazakhstan, Ouzbékistan, Kirghizstan, Tadjikistan

Une publication du Service économique régional de Moscou

novembre 2024

SOMMAIRE

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures 2

La Russie reproche au Kazakhstan de contourner
les contre-sanctions.....2

3 nouveaux CAA russes en Afrique2

Nouveau CVO de la République du Kazakhstan2

L'Inspection agroalimentaire sous la tutelle du
Cabinet des ministres en Ouzbékistan.....2

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux..... 2

La Russie et l'Iran vont créer un centre pour le
commerce alimentaire national et international...2

Organisations agricoles Kazakhstanaïses se
plaignent des conséquences de l'embargo russe...2

Politiques alimentaires et sanitaires..... 3

RSXN pourrait effectuer d'ici 6 mois des contrôles
des produits végétaux avant expédition et des
audits de laboratoires étrangers de quarantaine et
d'essai de pesticides.....3

Nouvelle souche de bactérie en alternative aux
antibiotiques.....3

La Russie continue de tester les bovins importés
pour l'IAHP.....3

Rosselkhoznadzor accuse le ministère de
l'agriculture du Kazakhstan de fraude.....3

Amélioration de relations du Kazakhstan et de la
Russie.....3

Exportations des fruits européens avec des
certificats phytosanitaires kazakhstanaïses3

Actualités Filières 4

Point sur les céréales en Russie 4

Point sur les semences en Russie 4

Point sur le vin en Russie 4

Point sur les engrais en Russie 5

Auchan Retail Russie serait sur le départ.....5

Le producteur de pommes Alma Production a
changé de propriétaire5

Nouveaux quotas pour les exportations de bétail
au Kazakhstan 5

Difficultés avec les exportations de céréales au
Kazakhstan..... 5

Mauvaises conditions de stockage pour la « récolte
record » au Kazakhstan..... 5

Arménie : Le riz au lieu du blé pour gagner en auto-
suffisance vis-à-vis de la Russie 5

Le Premier Ministre arménien annonce
officiellement que le « cognac arménien » devrait
être rebaptisé « brandy » 6

La demande de vergers intensifs et de subventions
publiques a fortement augmenté en Arménie 6

Le président de l'Ouzbékistan a discuté de
l'utilisation rationnelle de l'eau et de l'énergie dans
le secteur agricole..... 6

Introduction de licences pour l'exportation de
choux blancs, de pommes et d'oignons en
Biélorussie..... 6

Seulement un tiers des denrées alimentaires
essentielles dépassent le niveau d'auto-suffisance
au Kirghistan 6

Le Ministère de l'Agriculture du Kirghizstan
développe une politique de clusters *Agro.gov.kz-
30/10/2024*..... 7

Nouveau programme de développement de
l'horticulture et de la viticulture au Kirghizstan 7

Un foyer d'anthrax a été détecté au Kirghizstan .. 7

La récolte de coton au Tadjikistan est trop lente .. 7

Agenda : visites, conférences, séminaires, salons 7

Réunion du ministre de l'agriculture avec
l'ambassadeur de France au Kazakhstan.....7

Visite PR en France 7

KazAgro/KazFarm 2024 présente plus de 250
entreprises de 30 pays.....7

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures

LA RUSSIE REPROCHE AU KAZAKHSTAN DE CONTOURNER LES CONTRE-SANCTIONS

Fsvps.gov.ru-08/10/2024. Le 8 octobre, le Rosselkhoznadzor s'est entretenu avec le comité d'inspection publique du Kazakhstan pour leur faire part de leurs « préoccupations quant à la détection de cas d'importation en Russie, via le Kazakhstan, de produits sanctionnés provenant de pays non-amicaux ». Selon eux, le volume de poires importées en Russie depuis le Kazakhstan aurait été multiplié par 4. Par ailleurs, plusieurs produits sanctionnés tels que des poires originaires de Pologne, des pistaches et des amandes des États-Unis, destinés au transit, auraient été accompagnés de certificats phytosanitaires kazakhs dans lesquels l'origine des produits aurait été falsifiée.

3 NOUVEAUX CAA RUSSES EN AFRIQUE

Agroexport.press-11/11/2024. Trois autres pays africains, à savoir le Mozambique, le Nigeria et le Bénin, recevront des CAA russes afin de promouvoir les produits agricoles russes. Les CAA russes étaient déjà présents à 9 pays africains : en Algérie, en Angola, au Ghana, en Égypte, au Kenya, au Maroc, en Éthiopie, en Tunisie et en Afrique du Sud.



NOUVEAU CVO DE LA REPUBLIQUE DU KAZAKHSTAN

Gov.kz-05/11/2024. Le 5 novembre le nouveau chef du comité de contrôle et de surveillance vétérinaire a été nommé : Tashimov Kazbek Kazikhanovich. Avant sa nomination, du 23 août au 4 novembre 2024, il occupait le poste de chef adjoint du Comité vétérinaire. *Ndlr : Samat Tulyegenov reste adjoint, mais n'est plus CVO par intérim*

L'INSPECTION AGROALIMENTAIRE SOUS LA TUTELLE DU CABINET DES MINISTRES EN OUZBEKISTAN

Spot.uz-25/11/2024. Le 22 octobre, le Président a approuvé la réorganisation du contrôle public dans la sphère agroindustrielle. L'Inspection pour le contrôle du complexe agroindustriel (Uzagroinspektsiya) a été transférée du ministère de l'agriculture à une subordination directe au cabinet des ministres.

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux

LA RUSSIE ET L'IRAN VONT CREER UN CENTRE POUR LE COMMERCE ALIMENTAIRE NATIONAL ET INTERNATIONAL

Spesagro.ru-25/10/2024. Dans le cadre du développement du corridor de transport international Nord-Sud, la Russie et l'Iran ont signé un pacte d'actionnaires portant sur la création d'un centre de commerce alimentaire dans le nord-est d'Iran. La partie russe s'engage à fournir à l'Iran des produits agricoles, et le centre, à son tour, assurera la vente de céréales et de denrées alimentaires à l'intérieur du pays et dans les pays amicaux voisins, ainsi que la formation de cargaisons de retour d'un large éventail de marchandises en provenance du territoire d'Iran, pour livraison en Russie et dans les pays amicaux.

ORGANISATIONS AGRICOLES KAZAKHSTANAISES SE PLAIGNENT DES CONSEQUENCES DE L'EMBARGO RUSSE

Exclusive.kz-21/10/2024. Depuis la mise en place (23 septembre) des restrictions par la Russie au transit et aux exportations de céréales kazakhes vers/à travers le territoire russe au motif phytosanitaire, les exportateurs kazakhs se plaignent de subir des pénalités pour exécution tardive des contrats et des coûts de stockage. Les riziculteurs kazakhs ont ajouté qu'ils étaient obligés de renvoyer les cargaisons depuis la frontière et que leurs entrepôts débordaient. Les agriculteurs demandent à l'Etat d'introduire des mesures de rétorsion sévères, y compris la révision des tarifs pour le transit des produits agricoles russes à travers le Kazakhstan et la limitation de leur accès au marché kazakhe. Le vice-premier ministre Serik Zhumangarin, leur répond que les restrictions imposées par la Russie sur les importations de produits agricoles n'ont pas d'impact particulier sur le Kazakhstan mais qu'il s'agirait essentiellement de produits en provenance d'Ouzbékistan. Selon lui, ces restrictions

touchent les négociants, et non pas les agriculteurs. M. Zhumangarin a également mis en garde les « camarades de l'Union des céréales » du Kazakhstan contre l'utilisation de l'expression « guerre commerciale ».

Politiques alimentaires et sanitaires

RSXN POURRAIT EFFECTUER D'ICI 6 MOIS DES CONTROLES DES PRODUITS VEGETAUX AVANT EXPEDITION ET DES AUDITS DE LABORATOIRES ETRANGERS DE QUARANTAINE ET D'ESSAI DE PESTICIDES

Alta.ru-11/11/2024. Le 22 octobre la Douma d'État a adopté une loi qui prévoit la possibilité de mener un contrôle phytosanitaire avant expédition des produits végétaux réglementés et un audit des laboratoires de quarantaine végétale et d'essais de pesticides et de produits agrochimiques dans les produits d'origine végétale et après accord avec l'État étranger (« à la demande des organisations nationales de protection des végétaux des pays exportateurs »). Si les produits réglementés ont passé ce contrôle phytosanitaire avant expédition (la procédure sera déterminée par le gouvernement), les documents d'importation sont reconnus sous réserve d'un audit préalable des laboratoires d'essai étrangers (la procédure sera déterminée par le Rosselkhoznadzor). Après la validation du Conseil de Fédération et du Président, la nouvelle loi entrera en vigueur 6 mois après sa publication officielle. La loi stipule *Ndlr : Les Russes précisent avoir calqué leur procédure sur le modèle chinois qui leur est imposé pour leurs propres exportations.*

NOUVELLE SOUCHE DE BACTERIE EN ALTERNATIVE AUX ANTIBIOTIQUES

Nauka.tass.ru-20/11/2024. Des scientifiques russes ont mis au point une souche de *Bacillus atropheus* RCAM06423 qui inhiberait les micro-organismes pathogènes à l'origine de maladies chez les animaux et les oiseaux d'élevage et synthétiserait des enzymes qui amélioreraient la digestion des aliments chez les animaux. Ce nouvel outil microbiologique aurait vocation à devenir une alternative aux antibiotiques.

LA RUSSIE CONTINUE DE TESTER LES BOVINS IMPORTES POUR L'IAHP

Meat-expert.ru-31/10/2024. Depuis six mois, le Centre fédéral de la santé animale (Institut de Vladimir, VNIIZh) soumet les bovins importés de l'étranger à des tests de dépistage de l'IAHP. Ces tests supplémentaires sont effectués en fonction de l'analyse des risques si, par exemple, les bovins arrivent d'un pays où des foyers d'IAHP ont été enregistrés chez des espèces atypiques.

ROSSELKHOZNADZOR ACCUSE LE MINISTERE DE L'AGRICULTURE DU KAZAKHSTAN DE FRAUDE

Fsvps.gov.ru-29/10/2024. Rosselkhoznadzor prétend avoir constaté l'utilisation abusive par le Kazakhstan des coordonnées de plus de 100 entreprises n'exerçant pas d'activités de commerce extérieur lors de la délivrance de certificats phytosanitaires pour l'exportation vers la Russie. « *Ce système frauduleux a facilité la circulation de produits végétaux au statut phytosanitaire non spécifié en provenance du Kazakhstan à travers le territoire de l'UEEA, ainsi que la propagation d'objets de quarantaine à travers le territoire de l'Union douanière. En outre, ces actions illégales de la partie kazakhe créent des conditions propices à l'évasion fiscale et faussent le chiffre d'affaires réel des produits agricoles entre les deux pays* ».

AMELIORATION DE RELATIONS DU KAZAKHSTAN ET DE LA RUSSIE

Alta.ru-02/11/2024. Le vice-premier ministre du Kazakhstan Serik Zhomangarin et le vice-premier ministre de la Russie Alexey Overtchouk ont discuté de la situation concernant les restrictions imposées par Rosselkhoznadzor sur l'importation de certains produits agricoles du Kazakhstan vers la Russie (le blé, les lentilles, notamment). Après les pourparlers, les restrictions sur l'exportation de produits porcins russes au Kazakhstan à partir de 16 régions russes indemnes de PPA depuis plus de 12 mois et sur le transit de ces produits à partir de 35 régions russes ont été levées.

EXPORTATIONS DES FRUITS EUROPEENS AVEC DES CERTIFICATS PHYTOSANITAIRES KAZAKHSTANAIS

Fsvps.gov.fr-15/11/2024. Le 14 novembre, à l'initiative de la partie russe, Mme Chvabaouskene, chef adjoint de Rosselkhoznadzor, s'est entretenue en ligne avec M. Kanybekov, président par intérim du comité d'inspection d'État dans le complexe agro-industriel du ministère kazakhstanaï de l'agriculture, sur la question de la falsification des documents phytosanitaires délivrés pour des fruits et légumes européens sous couvert de produits kazakhs (à savoir, des poires d'origine polonaise et belge). Le 9 novembre 2024, une tentative de « contrebande » de 10 lots de produits « sanctionnés » - des poires européennes pesant 180 tonnes - du

Kazakhstan vers la Russie aurait déjà été interceptée. *Ndlr : les fruits et les légumes européens sont interdits d'importation en Russie depuis le 06/08/2024 (contre-sanctions).*

Actualités Filières

Point sur les céréales en Russie

Récoltes au 7 novembre

Tass.ru-07/11/2024. Selon la ministre de l'agriculture de Russie, Oksana Luth, au 7 novembre la récolte de céréales aurait dépassé les **128 Mt** sur une superficie de 97%. *Ndlr : Les experts (Zerno.ru) estiment la récolte à 118,5 Mt au 12 novembre 2024.*

Liste des pays pour des livraisons de céréales sans intermédiaires étrangers

Spesagro.ru-21/10/2024. L'Union des exportateurs de céréales a désigné 13 pays auxquels des céréales et des produits céréaliers russes seront fournis sans intermédiaire étranger directement aux organismes d'État et aux acheteurs souverains : Égypte, Tunisie, Algérie, Maroc, Jordanie, Arabie saoudite, Bangladesh, Qatar, Koweït, Corée du Sud, Pakistan, Inde et Irak. La décision s'applique à toutes les transactions à partir du 11 octobre. Le ministère de l'agriculture avait soutenu cette initiative visant à développer les ventes directes à l'exportation.

La Russie propose d'ouvrir la bourse aux céréales des BRICS

Kommersant.ru-23/10/2024. Lors du sommet des BRICS à Kazan du 22 au 24 octobre, Poutine a proposé de mettre en place une bourse des céréales. Selon lui, cela contribuera à la formation d'indicateurs de prix justes et prévisibles pour cette matière première. Le mécanisme proposé permet de se débarrasser des intermédiaires, du moins sous la forme de la Bourse de Chicago.

Point sur les semences en Russie

Les quotas d'importations de semences en discussion

Agroexpert.press.ru-05/11/2024. Le ministère de l'Agriculture évalue actuellement le volume des quotas requis pour 2025 pour les importations de semences en provenance de « pays inamicaux ». Selon, Oksana Luth, ils seront fixés pour le colza, la pomme de terre et la betterave, et non pour le tournesol et le maïs.

Réduction significative des importations de semences

Alta.ru-14/11/2024. Selon la société de sélection et de production de semences Ruseed, au 14 octobre le volume des importations de graines de tournesol a diminué de 2,3 fois par rapport à la même date de 2023 et s'élève à environ 6570t, dont 4460t en provenance de pays amicaux. Les importations de semences de maïs ont diminué de 5,8 fois et se sont élevées à environ 3090t (dont 830,3t en provenance de pays amicaux). Le volume des importations de semences de colza de printemps s'est élevé à 13800t, soit 2,4 fois moins qu'à la mi-octobre de 2023.

Augmentation de 45% du quota d'importation de semences de betteraves

Mcx.gov.ru-02/11/2024. Le quota d'importation de semences de betteraves sucrières en provenance de pays non-amicaux a été augmenté de 900 t et s'élèvera à 2900 t d'ici la fin de l'année.

Rosselkhoznadzor a audité un laboratoire d'essais de semences allemand à distance

Fsvps.gov.ru-14/11/2024. Le 14 novembre 2024, Rosselkhoznadzor a effectué un audit à distance du laboratoire d'essais de semences LUFA NORD-WEST à la demande de la Chambre d'agriculture du Land allemand de Basse-Saxe. Le 18 novembre, la décision sur la confirmation de compétence de ce laboratoire a été publiée sur le site de RSXN. *Ndlr : Dès le 19 novembre, 10 camions allemands de semences sont partis pour la Russie.*

Rosselkhoznadzor a audité 5 laboratoires d'essais de semences au Chili

Fsvps.gov.ru-11/11/2024. Rosselkhoznadzor a confirmé la compétence de cinq laboratoires chiliens à la suite d'un audit des laboratoires d'essais de semences au Chili réalisé entre le 4 et le 9 novembre 2024.

Le ministère de l'agriculture envisagerait d'interdire les importations de semences hybrides de tournesol et de maïs en provenance de pays « inamicaux »

Alta.ru-15/11/2024. Le ministère de l'agriculture s'apprêterait à établir un quota zéro pour les semences hybrides de tournesol et de maïs en provenance de pays « inamicaux », car le pays les produirait assez localement. Par contre, les interdictions ne toucheraient pas le tournesol à haute teneur oléique et le maïs cireux, dont la Russie a toujours besoin d'importer.

Point sur le vin en Russie

Les droits sur les vins des « pays inamicaux » ne dépasseront pas 50%

Alta.ru-07/11/2024. Selon le Vice-Premier Ministre Dmitri Patrouchev, le droit sur l'importation de vin de « pays inamicaux » pourrait passer de 25% à 30-50%. Lors du Forum russe du vin, le président de l'association des

viticulteurs, Dmitry Kiselev, a demandé à ce que les droits soient portés à 200 %. M. Patrouchev lui a répondu que les droits d'importation étaient une source de revenus pour l'Etat qui lui permettait de le redistribuer ensuite aux agriculteurs et que si le tarif était prohibitif, cette source de revenus disparaîtrait. Par ailleurs, le vice-ministre des finances, Alexei Sazanov, a déclaré que les importations de vins des « pays non-amicaux » diminuaient et qu'il fallait étudier de plus près la situation avant d'envisager d'augmenter les droits de douane à 50 %.

Les viticulteurs russes pourraient être à l'origine de la création d'une union viticole des BRICS

Interfax-07/11/2024. Les viticulteurs russes pourraient initier la création d'une union viticole des pays BRICS, a déclaré Boris Titov, représentant spécial du président russe pour les relations avec les organisations internationales en vue d'atteindre les objectifs de développement durable, lors du IIIe Forum viticole russe qui s'est tenu le 7 novembre à Moscou. Les participants au forum ont désigné la Chine comme l'un des marchés les plus prometteurs pour les viticulteurs russes.

Point sur les engrais en Russie

Le gouvernement prolonge les quotas d'exportation d'engrais

Government.ru-23/10/2024. Le gouvernement a prolongé les quotas d'exportation d'engrais minéraux jusqu'au 31 mai 2025. Le quota d'exportation total sera d'environ 19,2 MT dont 11,2 MT d'engrais azotés et 8 MT d'engrais composés.

Auchan Retail Russie serait sur le départ

Forbes.ru-24/10/2024. La chaîne d'hypermarchés Auchan s'apprête à quitter le marché russe, selon La Lettre et Le Figaro. Auchan Retail Russia a refusé de s'exprimer sur le sujet.

Le producteur de pommes Alma Production a changé de propriétaire

Rbc.ru-30/10/2024. Depuis le 25 octobre, la société Krasnooktyabrskie Gardens LLC, est devenue l'unique propriétaire d'Alma Production (Alma Production LLC), qui gère près de 400 ha de vergers de pommiers dans la région de Krasnodar. Depuis 2018 54% de la holding d'Alma Group SA appartenait à Swiss Procuri SA, qui représentait les intérêts d'investisseurs français. Depuis le début de la guerre en Ukraine ces derniers cherchaient un acquéreur pour leur participation dans la société.

Nouveaux quotas pour les exportations de bétail au Kazakhstan

Eldala.kz-15/10/2024. À partir du 26 octobre 2024 le Kazakhstan a introduit des quotas sur les exportations de bétail pour une période de six mois. Des contingents sont introduits pour les exportations de bœufs de plus de 12 mois et d'agneaux de plus de 6 mois.

Difficultés avec les exportations de céréales au Kazakhstan

Forbes.kz-29/10/2024. Des exportations de céréales se déroulent avec des difficultés au Kazakhstan. En septembre-octobre, il était prévu de transporter 4,3 MT de céréales, dont 3,6 MT destinées à l'exportation. Cependant, seules 2,2 MT ont été effectivement expédiées. La raison invoquée est le manque de locomotives et l'usure des silos. Or, il existe des difficultés rencontrées dans les expéditions en direction de la Chine. Elle renvoie des cargaisons de céréales kazakhes, il y a une accumulation de trains sur les voies ferrées, ce qui a pour effet d'augmenter les coûts de transport. Les douanes chinoises n'opèrent que pendant la journée, les procédures de déchargement et les analyses prennent beaucoup de temps.

Mauvaises conditions de stockage pour la « récolte record » au Kazakhstan

Grainunion.kz- 05/11/2024. Dans de nombreuses exploitations des régions céréalières du pays, les céréales continuent d'être stockées à l'air libre. Les producteurs affirment que la plupart des silos et des greniers de ces régions sont pleins et que les volumes sont empilés à l'extérieur et se détériorent. Cette situation risque de faire perdre au pays une partie de sa récolte. Le ministère de l'agriculture dément et affirme qu'il n'y aurait pas de problèmes de stockage. Selon eux, au 4 novembre, le pays disposerait de suffisamment de capacités, le taux de remplissage des installations de stockage de céréales agréées étant de 42 % et le volume libre de 7,6 Mt. De plus, les anciennes installations de stockage sont en train d'être remises en service.

Arménie : Le riz au lieu du blé pour gagner en auto-suffisance vis-à-vis de la Russie

Bm.ge-14/10/2024. Le secrétaire du Conseil de sécurité arménien, Armen Grigoryan, a déclaré que le riz pourrait devenir un produit stratégique à la place du blé traditionnel. Le principal fournisseur de blé de

l'Arménie est aujourd'hui la Russie. Le passage au riz pourrait réduire cette dépendance. L'idée de M. Grigoryan a suscité un vif débat parmi les experts. Certains y voient une approche audacieuse et innovante pour assurer la sécurité alimentaire, tandis que d'autres sont sceptiques sur la faisabilité pratique d'une telle transition. Selon le ministère arménien de l'économie, de janvier à août 2024, l'Arménie a importé environ 48 % du volume des cultures céréalières nécessaires au pays : la Russie a représenté 99,9 % du volume total des livraisons de céréales sur le marché arménien. Le ministère a également expliqué que la demande annuelle moyenne de l'Arménie en céréales est de 770 000 t : 535 000 t de blé, 140 000 t d'orge et 95 000 t de maïs. En 2023, le niveau d'autosuffisance en blé était de 27,9 %, en orge de 56,8 % et en maïs de 8,3 %. Les autorités arméniennes continuent à travailler sur l'augmentation de l'autosuffisance en céréales, et des programmes d'encouragement à la culture du blé ont été approuvés à cet effet.

Le Premier Ministre arménien annonce officiellement que le « cognac arménien » devrait être rebaptisé « brandy »

Rbc.ru-31/10/2024. « Le mot « cognac » devrait être abandonné par les producteurs arméniens de cette boisson », a déclaré le Premier ministre arménien Nikol Pashinyan fin octobre à la réunion avec le gouvernement. « Il est inapproprié de s'approprier une valeur immatérielle d'autrui ; le cognac est fabriqué en France », a-t-il ajouté. Si nous ne parvenons pas à trouver un nouveau nom, nous devons alors imaginer quelque chose autour du nom « brandy » », a déclaré M. Pashinyan. Avec l'aide de l'Union européenne, une campagne de marketing pour le nom « brandy arménien » a déjà commencé, a déclaré le ministre de l'économie, Gevorg Papoyan. *Ndlr : Le premier ministre arménien fait allusion à l'enveloppe de 2,9 M€ pour un projet d'assistance technique qui devrait permettre la mise en place d'une IG « brandy arménien » calquée sur le modèle français avec une équipe de 4 experts recrutés par Expertise France qui ont débuté le projet fin octobre. La DGPE, la CAA et le BNIC font partie du comité stratégique de pilotage de ce projet.*

La demande de vergers intensifs et de subventions publiques a fortement augmenté en Arménie

Mineconomy.am-15/11/2024. Selon le ministre arménien de l'économie, Gevorg Papoyan, en 2024, l'intérêt pour la création de vergers intensifs en Arménie a largement dépassé les attentes. Initialement, une aide de 560 000 USD était prévue pour cette année, mais le volume total des demandes nécessite un financement supplémentaire de près de 3 M USD. Ces fonds sont destinés à subventionner les taux d'intérêt sur les prêts que les agriculteurs utilisent pour acheter des semis, de l'irrigation goutte à goutte, des filets anti-grêle et d'autres matériaux nécessaires. En outre, le ministre a rappelé que le gouvernement rembourse jusqu'à 50 % du coût de certains travaux de jardinage, tels que l'assainissement et le traitement des sols, ainsi que jusqu'à 30 % du coût des terrains de plus de 5 hectares s'ils sont achetés spécifiquement pour le jardinage.

Le président de l'Ouzbékistan a discuté de l'utilisation rationnelle de l'eau et de l'énergie dans le secteur agricole

Norma.uz- 07/11/2024. Le 7 novembre, le président de l'Ouzbékistan, Shavkat Mirziyoyev, a tenu une vidéoconférence consacrée à l'utilisation rationnelle des ressources en eau et en énergie et à la réduction des pertes dans l'agriculture. Dans le contexte de la crise environnementale mondiale, l'Ouzbékistan doit activement mettre en œuvre des mesures de conservation de l'eau et d'amélioration de l'efficacité énergétique.

Introduction de licences pour l'exportation de choux blancs, de pommes et d'oignons en Biélorussie

Msph.gov.by-09/10/2024. Selon la loi n° 745 du 9 octobre 2024, il a été introduit l'octroi de licences pour l'exportation de choux blancs, de pommes et d'oignons afin d'approvisionner intégralement le marché national en produits agricoles pendant la période de contre-saison. La durée de la restriction est de trois mois.

Seulement un tiers des denrées alimentaires essentielles dépassent le niveau d'autosuffisance au Kirghistan

Efsf.msu.ru-14/10/2024. Le 14 octobre a eu lieu la réunion du Conseil de sécurité alimentaire. 9 denrées alimentaires considérées comme essentielles sur le plan social ont été listées avec leurs niveaux d'autosuffisance : produits de boulangerie - 86,5 % ; pommes de terre - 162,8 % ; légumes et fruits - 159,0% ; viande - 79,1% ; lait - 116,3% ; sucre - 49,2% ; œufs - 71,4 % ; huile végétale - 48,5%.

Le Ministère de l'Agriculture du Kirghizstan développe une politique de clusters
Agro.gov.kz- 30/10/2024. Selon le Cabinet des Ministres, le Ministère de l'Agriculture vise à consolider, augmenter la production et les volumes d'exportation. Les fermes obtiendront des prêts à taux réduits après consolidation. Or, l'année prochaine, la Banque Mondiale fournira 30 M USD au Kirghizstan pour la production agricole : les prêts seront principalement accordés aux coopératives qui cultivent un certain type de culture en grandes quantités. De plus, l'année prochaine, la Banque asiatique de développement allouera 40 M USD pour le secteur agricole. Ces fonds seront utilisés pour la création de 5 grands centres de commerce et de logistique, 22 usines de transformation, 25 entrepôts réfrigérés, plus de 20 points d'approvisionnement.

Nouveau programme de développement de l'horticulture et de la viticulture au Kirghizstan
Agro.gov.kz-29/10/2024. Le Programme de développement de l'horticulture et de la viticulture pour 2025-2029 a été approuvé (loi n° 633-r du 14 octobre 2024). Les principaux objectifs du programme comprennent l'utilisation rationnelle des terres non exploitées et improductives, le développement de l'horticulture, de la viticulture et de l'agroforesterie. Ces mesures visent à renforcer la sécurité alimentaire du pays et à accroître le potentiel d'exportation du secteur horticole.

Un foyer d'anthrax a été détecté au Kirghizstan

Milknews.ru-02/10/2024. Un foyer d'anthrax a été détecté au Kirghizstan. Une vache est morte dans une ferme d'Acha-Kaiyndy à la fin du mois d'octobre. Au total, 30 animaux sensibles à cette maladie étaient détenus dans cette ferme. Les autorités ont déclaré avoir vacciné 2 600 vaches et 4 300 moutons et chèvres dans la région.

La récolte de coton au Tadjikistan est trop lente

Asiaplustj.info- 30/10/2024. Au Tadjikistan, la récolte de coton pourrait être prolongée la mi-décembre suite aux conditions météo. La réduction de la production aura un impact négatif sur le développement de l'industrie textile et la production d'huile de coton.

Agenda : visites, conférences, séminaires, salons



Réunion du ministre de l'agriculture avec l'ambassadeur de France au Kazakhstan

Gov.kz-21/10/2024. Le 21 octobre le ministre de l'agriculture Aidarbek Saparov a rencontré l'ambassadeur de France au Kazakhstan Sylvain Guiaugué. Les parties ont discuté des questions relatives à la modification des exigences vétérinaires pour l'exportation de petits ruminants, ont envisagé un projet conjoint visant à améliorer les races kazakhes à l'aide de l'insémination artificielle et de semences de bovins de race française, mis en œuvre par Synetics et JSC « Asyl-Tulik ». Les

participants à la réunion ont également discuté de la mise en œuvre du projet d'extension des capacités de Danone et de la localisation de la production de semences Limagrain au Kazakhstan. En 2025 Danone prévoit d'installer une ligne supplémentaire. La question de l'exportation de viande de cheval vers le marché européen est également devenue l'une des questions clés.

Visite PR en France

Inform.kz-05/11/2024. Le site officiel du ministère de l'agriculture Kazakhstanais relate la visite officielle : « Le président kazakh Tokaïev a effectué une visite d'État à Paris du 4 au 6 novembre. Les deux parties ont discuté de l'état et des perspectives de la coopération dans les domaines de la construction de machines, des transports, de la logistique, de l'agriculture, de l'énergie, de la coopération industrielle, du climat, du développement numérique et des soins de santé. Le renforcement des relations culturelles et humanitaires a été souligné, et les deux parties ont échangé leurs points de vue sur les affaires régionales et internationales en cours. »

KazAgro/KazFarm 2024 présente plus de 250 entreprises de 30 pays

Eldala.kz- 21/10/2024. Plus de 250 entreprises de 30 pays sont représentées à KazAgro/KazFarm, qui s'est tenu à Astana du 22 au 24 octobre. Cette année, le pays partenaire de l'exposition est l'Allemagne, et l'événement présente les produits de 40 entreprises allemandes qui font la démonstration des dernières technologies.

Revue réglementaire

Loi fédérale n° 376-FZ du 09.11.2024 « Sur l'introduction du contrôle phytosanitaire avant expédition des produits réglementés sur le territoire des États non membres de l'UEEA »

[FZ-376.pdf](#)

Résolution du Gouvernement du 01.11.2024 n° 1470 « Sur l'amendement de la résolution du gouvernement de la Fédération de Russie n° 72 du 27 janvier 2024 »

[Постановление Правительства Российской Федерации от 01.11.2024 № 1470 · Официальное опубликование правовых актов](#)

Résolution n° 1400 du 19 octobre 2024 « Des quotas pour les exportations d'engrais de décembre 2024 à mai 2025 »

[Документы - Правительство России](#)

- La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : WWW.TRESOR.ECONOMIE.GOUV.FR/TRESOR-INTERNATIONAL

Responsable de la publication : Service économique régional de Moscou

Rédaction : Service économique régional de Moscou

Pour s'abonner : MOSCOU@DGTRESOR.GOUV.FR